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郑州市国税局网格化管理

从门店到楼院，从“巡警”变“片警”
构建“全覆盖、无缝隙”税源管理和服务体系

郑州市国家税务局以网格
化管理为抓手，充分发挥社会
资源的优势，紧密结合郑州市
各个区（县）按照行政区域和街
道网格划分的办事处、社区、街
区（楼院）三级行政管理网格，
利用地方政府搭建起的市、区
（县）、办事处（乡镇）、社区（村）
四级联网的社会公共管理信息
平台，完善税源发现机制，构建
了“全覆盖、无缝隙”税源管理
体系，有效管好了重点税源和
管住了中小税源。

2012 年前 7 个月，全市国税
收入实现214.11亿元，同比增长
13.62%，增收 25.67 亿元,高于全
省平均增幅5.56个百分点，为中
原经济区建设创造良好的经济
发展环境。

郑州市国家税务局党组书
记、局长杨国政，就网格化管
理，接受了本报总编辑的专访。

记者 石大东 张新彬
辛晓青 陶 莎

通讯员 郅建平 邢军 朱利民

郑州晚报：网格化管理，已经成为郑州市
创新社会管理的一个新探索，在专业性比较
强且关乎郑州经济的国税上，是否也开始进
行了尝试？“看得见但管不了”、“管得了但看
不见”的现象，在国税系统是否存在？

杨国政：近年来，随着经济社会的快速发
展以及税源结构的多样化，因国税部门客观
上人员少、力量不足而无能力全覆盖各个区
域，“看得见但管不了”、“管得了但看不见”的
现象就形成了税源管理的漏洞和盲区，税务
机关和纳税主体明显呈现出“信息不对称、人
力不匹配和技能不适应”的局面。

以税源管理为例，目前，郑州市在国税部
门登记管理的纳税人一共有 16.5 万户，而国
税系统在职干部仅有 2000多人，且全市税源
总户数每年以 5000户速度递增，单靠国税部
门力量很难做到“全覆盖、无缝隙”，特别是今
年受经济增速明显放缓、结构性减税政策影
响加重、重点行业负增长和新增税源缺乏四
大因素影响，郑州市税收形势非常严峻。

郑州晚报：国税系统的网格化管理体系
是如何设置的？

杨国政：今年来，郑州市政府在全市推行
了网格化管理体系。郑州市国税局根据全市

经济税源情况，利用地方政府建立起的根据
地理区域和街道网格划分的三级管理网格和
地方政府搭建起的“四级平台”，成立了税源
网格化管理领导小组，推行联系点包片制度，
市国税局领导和机关处室负责人分包县（区）
局，县（区）国税局领导和机关干部分包办事
处（乡、镇），县（区）国税局机关科室和税务分
局领导分包社区（村），分局人员下沉到街道、
楼院（村），联系点包片制度实现网格内单元
条块融合，形成了“五级联动”。五级联动中，
税务人员“定岗、定责、定目标”，同地方政府
的网格化管理同步进行，形成了“三级网格、
四级平台、五级联动”的责任机制，构建了“事
事有人管、人人都有责”的工作新格局。

郑州晚报：能否举几个网格化管理实践
中的例子？

杨国政：当然有，郑州市金水区经八路办
事处是郑州市3个网格化管理试点办事处（乡
镇）之一，从3月份开始，在全市率先开展网格
化管理试点，目前已形成比较成熟的网格化
社会管理模式。

在办事处试点过程中，金水区国税局经
八路分局主动融入网格化管理中，把分局7名
户籍管理人员全部下沉到街道、楼院中，和办

事处任命的网格长、楼院长、门洞长建立合作
关系，依托办事处网格化社会管理平台，不断
探索推进中小税源的网格化管理。

“以前管到街边门店，现在管到楼院门
洞”。我们的分局副分局长朱本靖就这样简
单描述，网格化税源管理使税源发现的范围
在不断延伸。

近年来，随着郑州市经济的发展，越来越
多的商户、公司隐藏于居民楼、居民区内，税
源发现遇到了新难题。办事处开展网格化社
会管理试点后，这一难题迎刃而解。

郑州晚报：国税部门在金水区经八路办
事处辖区的税收工作是如何具体实践网格化
的呢？

杨国政：金水区经八路办事处划分为 55
个网格，每个网格内的居民楼院都有楼院长、
门洞长，日常负责居民楼各类情况的发现上
报。国税部门融入网格化管理平台后，借助
他们的力量，税源发现的前沿得以推进到每
家每户。5月份，体育局社区 168号楼的楼院
长发现经常有人来楼上搬运货物，通过了解
原来是有人租房经商。楼院长把情况报告给
网格长后，又迅速被传递给了联系网格的国
税人员。国税人员随楼院长到该租房户检

查，当场督促其办证，一户隐藏于居民楼的公
司就这样被发现。

过去，对于类似情况，居民能发现但不知
如何去管，国税局能管但发现不了。经八
路国税分局融入网格化管理后，依靠55名网
格长、220名楼院长、近 500名门洞长，问题发
现——问题报送——问题解决的渠道得以形
成，税源发现真正实现了“全覆盖、无缝隙”。
截至目前，金水区国税局新增税源3943户，占
全市新增税源户数的40.57%，其中，经八路国
税分局仅依靠政府网格化管理平台就发现漏
征漏管362户，已全部督促办证。

郑州晚报：在推进网格化管理能够长期
有效、建立机制上，国税局还采取了什么措
施？

杨国政：为了深入落实市委提出的以网
格化管理为载体的“坚持依靠群众，推进工作
落实”的长效机制，全面推进网格化管理，郑
州市国税局还从基层抽调8名责任意识强、工
作能力强的同志，成立了郑州市国家税务局
坚持依靠群众推动工作落实长效机制建设办
公室，以网格化为载体，开展长效机制建设，
不断推进各项工作落实，切实把市委市政府
安排部署的各项工作落到实处。

多部门融合互动
税收管理无障碍

从门店到楼院 税源发现全覆盖

郑州晚报：通过网格化管理
的实践，国税在税源管理上有什
么心得？

杨国政：在税务人员的融入
下，各县（市）区政府的税源管理
办公室和“三级网格”非常重视税
源建设，在全市建立了“乡镇街道
办、社区、居委会”为主体的网格
化管理综合治税体系，确保在各
行政区域“网格”范围内“税源底
数清楚，税源情况清楚，税负日趋
公平，不出现漏征漏管户”。国税
人员和政府人员按照责任划分，
严厉查处辖区内无证经营和漏征
漏管户，逐步建立了“税源发现机
制”、“税源信息交换机制”、“问题
解决机制”，实现了条块融合，良
性互动。

郑州晚报：我们想知道一些
关于“条块融合、良性互动”税收
管理的事例。

杨国政：上个月，经八路国税
分局辖区有 75 户办理了歇业或
注销，我们负责个体税源管理的
张喜林同志在加强巡查的同时，
把信息经办事处税源办传递给相
应网格长，当天得到反馈，6家商
户仍在正常经营。

老张给我说，以前注销户、
停业户多的时候，他天天巡查也
看不过来，他今年快 60 岁了，巡
查那么多户有时候身体真吃不
消。但是现在好了，有网格长、
社区经济专干、街道长帮忙，他
们就工作生活在商户周围，有的
就在商户楼上住，有的在一条街
上做生意，每天看着，真假一目
了然。假注销、假歇业比以前少
多了。

郑州晚报：个体定税以往总
是很难平衡，在网格化管理后是
否会有改善？

杨国政：个体定税随着网格

化的融入也有了新变化。我们金
水区国税局近年来一直在探索个
体阳光定税，根据调查得来的基
础信息，召开由办事处人员、税务
人员、商户代表等参加的民主集
中评议会议，最终确定纳税定额
标准，比较好地解决了重点市场、
繁华路段商户的定税问题。

融入政府网格化管理平台
后，经八路国税分局将网格长或
街道长也纳入集体评议，依托他
们对本网格、本街道商户熟悉的
优势，背街小巷的商户定税也更
切合实际，使个体定税更合理、更
公平。

郑州晚报：对于一些比较偏
僻的地方，网格化管理对税源管
理有何带动？

杨国政：确实是这样，比如管
城区十八里河办事处，位于城乡
接合部，面积大、乡镇分散。管城
区国税局紫荆分局与办事处的网
格长、组长、分组长建立联系和互
通信息机制，37户新开业商户的
相关信息在第一时间传到了紫荆
国税分局。

由于人员不足，以前我们的
管理像“巡警”，巡查时有些问题
未必能发现。现在有了网格长等

“片警”的加入，“巡警”、“片警”联
手，问题能发现，也能解决，较好
实现了“管住+管好”的目标。

这样的管理也带来了实效，
今年来，全市国税部门定期与四
级社会公共管理信息平台及时交
换信息，依法实地查验，核查更新
了 14.45 万纳税户的税务登记基
础信息，大大提高了征管信息质
量，夯实了征管基础。截至目前，
国税系统已登记管理纳税户
16.45 万户，较年初 16.11 万户增
加 3413 户，较去年同期 15.42 万
户增加10282户。

郑州晚报：网格化管理中，各个部门各项任务
之间的融合互动，产生了哪些实效？

杨国政：国税部门主动融入地方的网格化管
理中后，积极配合地方政府的各项工作，合作机制
和信息共享机制逐步完善，国税部门加强征管工
作更加畅通了。

国税部门融入网格化管理平台后，依靠“条块
融合、职责清晰、联动负责、逐级问责、无缝对接”
的网格化管理运行体系，网格责任人坚持日巡查
日走访，办事处设置了绩效考核制度，依据问题发
现率、处置率和上报率，对网格长进行月考核，有
效激发了各级网格管理人员的责任心。

在今年的征管基础信息核实工作中，网格化
管理发挥出了积极作用。管城区国税局航海分局
负责个体税源管理的只有2人，仅办事处辖区就有
2000余户纳税人基础信息需要核实完善。办事处
得知情况后主动配合，税源办、网格长、社区、街道
长等四级力量联动，几千户信息被分发到 50个网
格的每条街道，数百人参与到征管基础信息核查
中，原本不可能完成的任务，几天时间保质保量地
完成了。

郑州晚报：经过这几个月的实践，国税系统最
大的收获是什么？

杨国政：融入政府网格化社会管理创新中，不
仅是探索中小税源网格化管理的有利契机，也是
解决征管力量不足、管理不够精细、问题发现和解
决不及时等难题的有效途径。

我们还依托现代网络信息技术建立一套全覆
盖、无缝隙的税源管理系统，对每一网格内的纳税
人实施动态、全方位、数字化管理，纳税人的基本
情况、经营规模、纳税情况、税收进度一目了然，更
方便了国税部分为其提供主动、高效、有针对性的
纳税服务。同时，也为国税部门的税务人员有效监
控纳税情况、税收进度和目标提供了对比的平台，
为提高收入质量和征管效率打下了坚实的基础。

国税部门在融入政府网格化社会管理的过程
中，与各职能部门间的协作配合也更加密切。政
府牵头融合各部门力量，联合执法的次数越来越
多，部门间配合也越来越密切，许多以前不好解决
的问题，现在有了网格化管理平台，问题迎刃而
解。融入网格化，也使分局和每个社区的经济专
干、网格长的沟通和管理更加顺畅。

郑州晚报：国税系统不仅仅是保障国家的税

收，也是对纳税机构的服务，请杨局长给我们讲讲
服务的提升效果。

杨国政：提升是非常明显的。我们可以看到，
国税部门融入网格化的过程，是一个发挥职能作
用的过程，也是一个树立服务发展、服务民生良好
形象的过程。

金水区经八路办事处的周纪斌主任曾经说：
“国税部门融入网格化管理后，已经从单纯的税款
征收部门变为重要的社会管理部门，国税部门积
极参与到社会管理中，使国税部门的形象更丰满，
内涵更丰富。”

国税部门为了提高网格长、楼院长、门洞长的
税源发现和管理能力，组织对办事处、社区专干、
网格长开展税收知识培训，使他们了解国税，拉近
距离。指导社区居民再就业，请国税干部讲解税
收优惠政策；有了招商项目，请分局从税收角度帮
忙论证；每月的经济发展例会，分局也从列席变成
重点发言单位。

郑州晚报：在服务企业上有什么具体的行动？
杨国政：网格化管理也为国税部门为企业服

务搭起了一座连心桥。郑州市国税局依托网格
化税源管理体系，深入企业，解决企业在发展
中遇到的问题，服务企业发展。前 7 个月，我们
举办政策宣讲会 26 场，发放调查问卷 73017
份，拨打调查电话 9871 个，走访纳税人 241 户，
收集意见、解决困难 86 个，有效增进了税企沟
通。现场为企业解决问题 283 个。积极落实国
家结构性减税政策，办理减免抵退税 23.98 亿
元。加快出口退税审核审批办理进度，1~7月，全
市累计审批退（免）税 21.26 亿元，同比增长 42%，
支持了外向型经济发展。为中原经济区建设创造
了良好税收环境。

我们郑州市国税局成立了 100 个共 322 人的
纳税服务小组，对 2496户（次）存在税收风险的纳
税人进行上门服务，帮助企业规范财务管理，规避
纳税风险，辅导入库税收 1.68亿元；组织 9个汇算
评估辅导组，对房地产、建安和金融行业的16户企
业进行重点辅导，入库所得税近1亿元。还对162
个重点投资项目的投资、投产情况和全市产业聚
集区发展情况进行跟踪服务，获得了企业一致好
评。市委书记吴天君、人大常委会主任白红战、市
长马懿、常务副市长胡荃等领导多次对国税部门
服务企业的做法给予批示和肯定。
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办税大厅

市国税局“和谐税收·助力中原”在线访谈进行中


